



別所憲法9条の会 たより

2023年11月第184号

安保法制廃止・軍事費倍増・軍備強化を許さない・敵基地攻撃能力保持反対・9条守って平和外交を

11月にはいっても夏日続出でしたが、立冬(8日)とともに少し冷んやりしてまいりました。百日紅の葉は真っ赤に、ユリノキは黄色く、そして長池公園も紅葉し始めました。皆様の紅葉狩りのお勧めは何処でございますか？

『わたしたちの町にも戦争があった！展』は好天に恵まれ多くの方に立ち寄っていただきありがとうございました。今のわたしたちの町にも、まだ、昼夜を問わず米軍用機が当たり前のように轟音とともに飛び交い、オスプレイまでもが飛来することもあります。さらには首都のど真ん中に米軍施設「赤坂プレスセンター」があります。ヘリポートを備えており、要人や軍幹部の公的な移動や在日米軍のミッションに欠かせないとのことですが、毎日新聞の取材で、昨年11月にはセンターに飛来したヘリの乗組員4人が人気ラーメン店に立ち寄り店を出ると再びヘリに乗って飛び去った、今年2月には乗組員3人がスカイツリー方面へ飛び立ちツリーを周回したなど信じがたい光景を目撃したとのことです。占領下の土地接収からすでに78年。返還の可能性皆無の現実です。



11月のご案内

11月例会

日 時 11月 27日（月）13：30～16：00

会 場 長池公園自然館 第一会議室

内 容 ◎平和展開催を振り返り、今後の活動予定など意見交換します。
◎イスラエルのガザ攻撃、ほか世界の情勢と日本の立場、やるべきことなど意見交換しましょう。

参加費 300円

★新型コロナ感染症対策については、会館の指示に従ってご参加下さい。

★予告

12月の例会はお休みにして懇親会を開きます。
皆さまご期待ください！！



作品展「わたしたちの町にも戦争があった！展」の開催報告（詳細はホームページに掲載予定）

5月以降、皆さんで作品展開催の相談をしてきましたが、10月26日～29日秋空のもと、長池公園自然館の展示室で開催。みなさんのご協力により、内容の深い、幅広い展示会になり、好評のうちに終わりました。ご協力ありがとうございました。

入場者数は、 4日間で164人（会の運営メンバーを加えると178人）

アンケートを記入された方 58人でした。

印象に残ったコーナーはどれか？という問い合わせには、

歴史 23人 空襲25人戦跡27人 絵画31人 9条 5人 憲法 7人 でした。

来場者は、ほとんどの方がゆっくりと閲覧順に展示物を観て感想を話し合ったり、高校生が描いた原爆の絵の前では、立ち止まってじっと絵画を見つめておられる姿も印象的でした。

柚木地区の戦跡の前では、地図を見ながらこんなところに戦跡があるなんて！！ここはよく通る道だ、など話が弾み興味深く閲覧されている姿も。八王子に空襲があったなんて知らなかつたなどの声も。

来場者との会話もでき、色々なご意見も頂きました。ゆっくり見たいからと、翌日に再度訪れる方も何人ありました。中学生が学校の教員に紹介されて来場。とても嬉しい出来事でした。

堀之内駅前での宣伝

11/20（月）10：00～

改憲させない・9条守ろう

11/18（土）14：00～

NOWAR 八王子アクション

100回目の記念集会です

11/19（日）14：00

戦争させない9条壊すな
19日行動 議員会館前

11/23（木・休）14：00

沖縄も日本も戦場にさせる
な！国会正門前アクション



被爆体験も聞くことができ、高校生の書いた被爆の絵画は説得力がありました。

非常に充実した展示に驚きました。柚木地区の戦跡、八王子空襲など詳細に知ることができ、戦争のリアルを改めて実感した。

情報時代ですから、ここに集まった資料を情報として広めてほしい。

身近なところに戦跡があることがよくわかった。



戦争はあってはならないものだし、これからも忘れてはいけない出来事だと思った。こんなにつらいことはもうあってはならないと思いました

なぜ太平洋戦争が起きてしまったのかをたどると日清戦争から原因があると知り、戦争はまた次の戦争を呼ぶので、良くないと思った。

どなたかがこのような展示をして下さらないと(マスコミなどが伝えない)歴史が検証されないので有意義でした。

列車の襲撃もあったことを初めて知り、驚きました。授業や本などの資料では悲惨さがどうしても伝わりきらないことがあったのですが、今回の展示では悲惨な様子を痛感することができました。

みんなの声

沖縄の地を旅した時に、当時小学生、中学生だった子が記憶している戦争の絵画を拝見しました。「死んだ子供をおんぶする母」「死んだ母の乳房にぶらさがる赤坊」こんな現実があるのかと心が痛みました。こんなことを二度と起こしてはいけません！！憲法9条改正などありえない！！今、海の向こうで起きている心痛む現状に、私たちは何をすればよいのかと…。

歴史の先生に展示会のことを聞いて、実際に資料などを見て、より学びを深めることができました。日本人だけでなく、労働者として連れてこられた朝鮮の人々も戦争に巻き込まれてしまったことがとても悲しい。二度と戦争は起きてほしくないです。



原爆の絵画はショックでした。特に前後の韓国人の親子(ウジムシ)は印象的でした。あまり知られていませんが、広島は在日韓国人が多く、被爆した人も沢山いました。日本人として恥ずべきことです。もっと公表すべき

授業では、有名な出来事しか取り上げられないけれど、自分が住んでいるこの地域のことを良く知れて良かった。

八王子・多摩にも戦争の傷が残っていることを知ることができ有意義でした。地元の戦跡を含め八王子の戦時の状況を知る情報が知りたかった。資料ありがとう。

自分たちが日々過ごしている日本で昔、空襲が起きたということが信じられない。絵画を見て、そのときの情景を思い浮かべると、とても悲しい気持ちになった。戦争を起さないように今、この時間を笑顔で生きられる、そんな平和な世界であり続けられるようにしたい。

この度の展示会では、郷土史家の斎藤勉さんには自作パネルをお借りし、被爆者で八王子 平和・原爆資料館共同代表の上田紘治さんには3日間も来場いただき、絵画の説明などして頂きました。また、絵画は広島平和記念資料館から無料貸し出しを受けました。更に八王子博物館から八王子空襲の写真の、および八王子市から戦跡のリーフレットの提供をいただきました。また、自然館の職員の皆さんにも大変お世話になりました。多くの皆様のご協力により開催できました事に深く感謝し、今後の会の活動に生かしていきたいと考えてお



別所憲法9条の会ホームページ <https://bessho9.info/>

問い合わせはホームページの【問い合わせ】欄からお願いします。

